REVISTA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

4ño XII

Bogotá, enero 20 de 1939

No. 135

Notas Editoriales

La situación general

Después de nuestra anterior reseña, de 20 de diciembre, sobrevino un período de poca ctividad en los negocios, con motivo de las vacaciones de fin de año, con el cierre de banos, bolsa, empresas y oficinas, cuyo efecto se gregó al aquietamiento que el crudo invierno nabía traído, y que dejámos señalado en esa reseña. Afortunadamente, ya este factor desapareció. Aquello se reflejó en el movimiento de compensación de cheques, que bajó fuertemente en comparación con el de noviembre; en el volumen de las transacciones bursátiles. aunque no en las cotizaciones de los valores que en general mejoraron; en el de las operaciones en finca raíz; en la producción minera, cuyo esperado aumento sólo se hará evidente en el año que empieza. El incremento en el movimiento comercial, usual en esta estación, sí fue considerablemente superior al de años anteriores.

Ha sido, pues, el período hoy reseñado un período anormal. Pero si se considera en conjunto la situación que puede anticiparse para el año que se inicia, teniendo en cuenta los precios y la perspectiva del café; la muy halagadora de la minería de oro; el ensanche sorprendente de la agricultura y de las industrias, que disipa el peligro de la desocupación; el ya inmediato de la producción petrolífera, y sobre todo el ambiente de paz, de respeto a todos los derechos y de prudencia gubernativa que respira Colombia, hay motivos para contemplar el año que principia con franco optimismo.

Desgraciadamente, ese sentimiento se ve a veces turbado por las sombras que sobre el mundo entero proyecta la situación política de Europa, en donde sigue desarrollándose, no por sorda menos tremenda, una lucha a muerte, por motivos económicos, étnicos e ideológicos. El insuceso, por no llamarlo fracaso, de la

conferencia entre el primer ministro británico y el Duce italiano, en la que muchos veían una esperanza de apaciguamiento y de sensatez, ha venido a ser un nuevo espolazo para intensificar la loca y suicida carrera armamentista en que se hallan empeñadas las naciones, por más que todas ellas se den cuenta del fatal desenlace a que las lleva. Y nuestro mismo continente americano se resiente, tiene que resentirse, de esa caldeada atmósfera que envuelve el mundo y que estuvo presente, aunque no se mencionara, en la famosa Conferencia Panamericana de Lima, y que sin duda influyó en la adopción, en forma cordial y unánime, del frente común, americano y democrático, para buscar en sincera cooperación el desarrollo armónico de todas estas naciones y la defensa de su ideología tradicional.

La situación fiscal

En diciembre ascendieron los recaudos fiscales de la nación a \$ 6.959.000, contra \$ 10.938.000 en el mes anterior y \$ 6.564.000 en diciembre de 1937. El producto de las rentas nacionales en el año de 1938 ascendió a \$ 82.679.000 y había sido presupuesto en \$ 81.567.000.

Las apropiaciones definitivas para los gastos públicos nacionales en diciembre quedaron en \$ 7.881.457. Para los de enero se apropiaron provisionalmente \$ 6.819.636.

La banca y el mercado monetario

Como ocurre ordinariamente al fin de semestre, los préstamos y descuentos del Banco de la República a sus afiliados subieron considerablemente en diciembre, pasando de \$ 16.716.000 a \$ 18.252.000, como aumentaron también los hechos directamente al público, que de \$1.766.000 que valían en 30 de noviembre pasaron a \$ 2.879.000 para el 31 de diciembre, y los avances del Banco al Gobierno sobre la con-

cesión de salinas variaron entre esas dos fechas de \$ 20.378.000 a \$ 20.328.000.

Los billetes en circulación del Banco de la República, como sucede también siempre en esa época del año, aumentaron en el curso del mes de diciembre de \$ 54.423 000 a \$ 58.300 000, que es la cifra más alta registrada hasta hoy. Los depósitos en el mismo Banco valían el 30 de noviembre \$ 43.318.000 y el 31 de diciembre quedaron en \$ 40.537.000.

El medio circulante ascendía en esta última fecha a \$ 120.052.000, computado en la forma adoptada por el Banco, en comparación con \$ 118.029.000 a que montaba en 30 de noviembre.

Las reservas del Banco de la República en oro y divisas extranjeras libres pasaron en el mes de diciembre de \$ 46.473.000, de los cuales \$42.000.000 corresponden a oro físico, a \$ 45.908.000, incluyendo en esta cantidad \$ 42.223.000 en oro en barras y monedas.

El Balance del Banco de la República

Damos en seguida (en miles) algunos de los saldos de las principales cuentas del Banco de la República, según el balance en 31 de diciembre pasado, comparándolos con los de los balances de cierre de los dos semestres anteriores:

	Diciembre 1938	Junio 1938	Diciembre 1937
Reservas de oro (en dó-			
lares)	26.233	26.655	19.207
En pesos:			
PRESTAMOS Y DESCUENTOS			
A los bancos	18.252	18.338	18.032
Al público	2.879	2.269	3.559
Al Gobierno	21.961	29.965	28.774
Billetes en circulación	58.300	52.632	52.967
Depósitos	40.537	41.435	38.205
Utilidades	782	782	782

Utilidades del Banco

La suma de \$ 782.386.67, valor de las utilidades repartibles hechas por el Banco de la República en el segundo semestre de 1938, se distribuyó así:

Para pagar un dividendo de \$ 5 a todas las acciones del Banco \$	586.790.00
Para el Fondo de Reserva Legal (20%)	156.477.34
Para el Fondo de Recompensas y Jubilaciones de los empleados	
(5%)	39.119.33
\$	782.386.67

Junta Directiva del Banco

Para el período bienas que principió el 1.º del presente mes, los bancos nacionales accionistas del de la República reeligieron para los puestos de miembro principal y suplente de la Directiva de éste a los señores Liberio López de Mesa y Manuel Vicente Ortiz, respectivamente. Los bancos extranjeros accionistas designaron para iguales puestos a los señores Arthur C. Thompson y Karl A. Stadtlaender, en su orden.

Oficinas de compensación

Como ya dejamos anotado, el movimiento de la compensación de cheques disminuyó considerablemente en diciembre. Las cifras comparadas son las siguientes (en miles de pesos):

		Dic. 1938	Nov. 1938	Dic. 1937
En	el país	77.683	87.258	72.574
En	Bogotá	34.389	40.141	36.315

Cambio exterior

Notablemente estable se ha mantenido el cambio exterior en el período que hoy se reseña, dentro de los límites que el Banco de la República tiene fijados para sus compras y ventas de divisas. Ayer se cotizaban los cheques por dólares al 1751/4%, contra 1751/2 hace un mes.

Las monedas europeas en el mercado de Nueva York han tenido fluctuaciones, cosa natural dadas las circunstancias políticas que han reinado en Europa. Especialmente la libra esterlina aflojó considerablemente a principios de enero, pero luego ha reaccionado favorablemente, como resultado del refuerzo considerable que ha tenido el fondo de estabilización británico. Ayer se cotizaba la libra a \$ 4.68¼, contra \$ 4.67¾ en 19 de diciembre, y el franco francés a \$ 0.026¼, contra 0.0263½ en esa fecha.

El oro

Las compras de oro efectuadas por el Banco de la República en el mes de diciembre montaron a 42.822 onzas finas, inferiores a las de noviembre, que subieron a 46.505 onzas, pero mayores que las de diciembre de 1937, que sólo fueron de 31.814. En el año pasado el total del oro comprado por el Banco fueron 520.715 onzas finas, que valen U.S.\$ 18.225.025.

has compras en 1937 sólo fueron de 388,739 mzas, con un valor de U.S.\$ 13.605.865.

Il cafe

No obstante haber entrado el nuevo año y erminado la época de los inventarios, y cuanto se esperaba generalmente una reacción fatorable en los precios del café en los mercados onsumidores, ésta no se ha presentado y coninúa la quietud en las operaciones y la peadez en los precios. Por el aspecto estadístico o se ve explicación satisfactoria de tal estado le cosas, pues las entregas al consumo siguen atiendo todos los records, las cosechas se anuntan muy moderadas y el Brasil mantiene su solítica cafetera. Sólo se ve como posible caude de esa situación la incertidumbre que ha

vuelto a agravarse en la de la política europea, la que está efectivamente afectando todos los valores. Ayer se cotizaba en Nueva York el café Medellín a 12½ centavos la libra y el Bogotá a 11¼, contra 13¼ y 12¼, respectivamente hace un mes.

Los precios en el interior no han seguido la corriente de los del exterior, y así ayer se cotizaba en Girardot la carga de café en pergamino a \$ 34.50 y a \$ 42.50 la de pilado, contra \$ 33 y \$ 41, respectivamente, en 19 de diciembre.

En el mes de diciembre se movilizaron a los puertos de embarque 371.328 sacos, contra 334.283 en el mes precedente y 345.701 en diciembre de 1937. En el curso del año pasado se movilizaron 4.232.609 sacos, y en el de 1937 la movilización fue de 4.042.044 sacos.

El mercado de café en Nueva York

Istadística. - Arribos a los EE. UU. y Europa. - Entregas mundiales. - Existencia visile mundial. - Ventas para entrega futura en la Bolsa de Nueva York. - Precios para peraciones a término. - Base Río N.º 7. - Base Santos N.º 4. - Precios para entrega inmediata. - Ultimas noticias del mercado en Nueva York.

Nueva York, enero 7 de 1939

El mercado a término de café estuvo relativamente pueto y pesado en diciembre, como reflejo, principalmente, de la extrema pesadez del mercado al contado; sero un mercado quieto en diciembre es un mercado pormal, pues los tostadores, previamente provistos, no umentan sus existencias en vísperas de sus inventaios de fin de año. El mes cerró con precios no muy nferiores a los más altos alcanzados en el curso de L. Durante el año de 1938 los precios del contrato Santos» oscilaron desde el precio más bajo registrado en cualquier tiempo, el de 5.75 centavos para entrega en ulio de 1939, que se registró el 26 de agosto. El conrato «Río», osciló desde el punto más bajo, 3.78 cenavos para entrega en julio, que se registró el 22 de narzo, hasta 4.83 para entregar en julio de 1939, retistrado el 26 de agosto. Una característica de 1938 fue a fuerza independiente que desplegaron los cafés suares, especialmente los colombianos El «Manizales» susió de más o menos 8 centavos, en noviembre de 1937, 14 centavos a principios del otoño de 1938.

Al cerrarse la primera sesión de diciembre de la Bola, los precios para entregas futuras estuvieron unos pocos puntos por encima de las cotizaciones finales de 10 de noviembre, pero esa tendencia de firmeza no se mantuvo en los dias siguientes y el mercado volvió a debilitarse. En los primeros diez días del mes se registraton bajas de 15 a 26 puntos. En cada una de las tres semanas precedentes el mercado había mostrado pérdidas netas, de modo que la tendencia de baja en el período de que se trata completó casi un mes de continuo descenso. El contrato de Santos, en el momento más pajo de ese período, estuvo de 70 a 77 puntos por debajo de los puntos más altos de noviembre. Las operaciones fueron de volumen reducido. Se señalaron varios

factores como razón de la debilidad del mercado: la incierta situación política de Europa; los precios más débiles y la entrada de las nuevas cosechas de suaves; numerosos rumores procedentes del Brasil, sobre posibles cambios en la política cafetera del gobierno; la situación irregular registrada en los mercados de otros productos; los precios más bajos en el mercado de menudeo del café tostado. Pero probablemente el factor más importante fue la poca actividad del mercado de disponibles, porque, aunque el café estuvo llegando en volumen considerable, muy poco de él representaba nuevas operaciones. Las ofertas de costo-y-flete del Brasil estuvieron un tanto más bajas, con el Santos número 4 de 6.90 a 7.30 centavos. El Manizales, que se ofrecía a 12 3/8 para embarque en diciembre, perdió 1/8; y aún se creía que había llegado a venderse a 12 centavos redondos. El Medellín se ofrecía a 12 5/8. La demanda estuvo muy pesada. Al final de la semana llegó una negativa oficial del Brasil a los rumores de que habría cambios en la política del Departamento Nacional de Café y de que se habían hecho ventas de café del que garantiza el empréstito de 1930-40.

En la segunda semana del mes el mercado de futuros subió, aunque tuvo una disminución en el volumen. El alza neta fue de 5 a 7 puntos en el contrato «A» y de 13 a 15 en el «D» No se presentaron nuevos factores que influyeran en la tendencia de los precios. Los cafés disponibles continuaron quietos, con una tendencia de debilidad, pero hacia el final de la semana aparecieron señales de un mayor interés, aunque no se registraron operaciones de importancia. Se sugirió que en el mercado a término se habían efectuado ventas en exceso y que, por tanto, estaba listo para una alza en los precios. Las ofertas del Brasil, de costo-y-flete mostraron pocos cambios, cotizándose el Santos número 4 de 6.80 a 7.30 centavos. Los cafés suaves estuvieron ligeramente más débiles al principio de la semana, pero se

fortalecieron al final de ella, y el Manizales, para embarque en enero, se ofreció a 12 1/8, contra un precio tan bajo como 11 3/4, cotizado anteriormente.

La tendencia de alza en los futuros, que se inició en la semana anterior, continuó en la tercera del mes, pero a paso más moderado, y los precios ganaron de 3 a 9 puntos, netos, en el curso de la semana. El volumen de operaciones fue mayor que en la semana precedente, considerándose que buena parte de esa actividad tenía por objeto asegurar operaciones hechas en el mercado de disponibles. Sin embargo, se presentó alguna demanda nueva, contando con que finalizado el año y termi-nados los inventarios, se desarrollaría considerable interés en los disponibles, que provocaría una mejora en el mercado general. Ese mejor tono del mercado llamaba la atención, especialmente por el hecho de haber circulado durante la semana noticias que debían producir una depresión, mientras estaban circulando, no sólo en la posición de diciembre, sino sobre los meses posteriores, aunque en grado menor. Una mejoría en los disponibles se desarrolló cuando uno de los principales tos-tadores limpió el mercado de todas las ofertas obtenibles de cafés colombianos de bajo precio. Después de que se estaba pagando a 12% el Manizales para pronta entrega, no se ofreció a menos de 13 centavos al cerrar la semana, lo que hacía contraste con las ventas hechas hasta a 11 7/8 en la semana anterior. También los colombianos para embarque en diciembre participaron de la fortaleza que se presentó en las po-siciones próximas. El 21 de diciembre se recibió del Brasil el cable siguiente:

«El Ministro de Hacienda declara: 1.º La moratoria para los agricultores se prorrogará por un año más; 2.º Al Departamento de Crédito Agrícola del Banco del Brasil se le ampliará su campo de operaciones, para permitirle realizar préstamos hipotecarios a largo plazo y la emisión de cédulas hipotecarias cotizables en la bolsa, facilitando así los arreglos entre deudores y acreedores de acuerdo con el valor real de la propiedad comprometida; 3.º El deudor hipotecario será autorizado para obtener nuevos créditos siempre que la operación se efectúe por conducto del Departamento de Crédito Agrícola. Los tres decretos reglamentarios de los puntos enumerados se publicarán próximamente».

En la última semana del mes hubo solamente cuatro sesiones, y, por consiguiente, el volumen de las operaciones en el mercado a término declinó agudamente, pero los precios subieron, completando tres semanas sucesivas de alza, con ganancias netas de 2 a 7 puntos. Aparecieron nuevos compradores, atraídos por la perspectiva de una mejor demanda al empezar el nuevo año. Las ofertas de costo-y-flete del Brasil mostraron poco cambio y el Santos número 4 estuvo en lo general de 6.80 a 7.30 centavos. Los suaves para pronta entrega continuaron firmes, cotizándose el Medellín para embarque en enero a 13 centavos. El 30 de diciembre se recibió otro cable del Brasil sobre la moratoria para los agricultores, en que se avisaba que la emisión de las cédulas hipotecarias así como el alivio para los deudores hipotecarios, etc., se habían incorporado ya endecretos que se estaban firmando por el Presidente Vargas, y que tales cédulas serán amortizables en 20 años y tendrán un interés del 5% anual.

Mr. G. E. Sharpe, Presidente de las Industrias de Café Asociadas de América, en reciente artículo periodístico, ha dicho que con el total de las importaciones de
café a los Estados Unidos llegado a la cifra de mil novecientos millones de libras (1.900.000.000), el comercio de café en ese país en 1938 es el más considerable
en la historia de la industria. Agrega: «Las cifras actuales muestran un aumento en las importaciones de
doscientos millones (200.000.000) de libras respecto a
las de 1937, y de ciento cincuenta millones (150.000.000)
sobre las de 1935, las más altas registradas anteriormente en la historia del café. Ese aumento representa
más de una libra adicional por cada hombre, mujer y
niño en los Estados Unidos».

ESTADISTICA

(En sacos de 60 kilos)

Arribos a los Estados Unidos y a Europa

A ESTADOS UNIDOS

		Del Brasil	De otros	Total
Diciembre	1938	813.829	441.629	1.255.458
>	1937	666.184	390,151	1.056.335
Julio-Dic.	1938-39	4.711.404	2.203.117	6.914.521
> >	1937-38	3.059.499	2.178.775	5.238.274
> >	1936-37	3.600.544	1.909.039	5.509,583
		A EURO	PA (1)	
		Del Brasil	De otros	Total
Diciembre	1938	355,000	519.000	874.000
>	1937	347.000	366.000	713,000
Julio-Dic.	1938-39	3.607.000	2.232.000	5.839.000
> >	1937-38	2.207.000	2.308.000	4.515.000
3 3	1936-37	2.729.000	2.389,000	5.118.000

Entregas mundiales

		EN LOS	ESTADOS Del Brasil	The second second	Total
Dicle	mbre	1938	809.958	389, 193	1.199.151
3		1937	668.807	457.210	1.126.017
Julio	Dic.	1938-39	4.635.528	2.160,769	6.796.297
		1937-38	3.122.009	2.519.267	5,641.276
>	,	1936-37	3.741.088	2.015.741	5.756.829
			EN EUR	ROPA (1)	
			Del Brasil	De otro	Total
Dicie	mbre	1938	441.000	503.000	944.000
3		1937	404.000	440.000	844.000
Julio	-Dic.	1938-39	3.427.000	2.444.000	5,871.000
		1937-38	2.481.000	2.774.000	5.255.000
,		1936-37	2.879.000	2.679.000	5.558.000
			En	Puertos	
			del	Sur (2)	Total mundial
Dicie	mbre	1938	1	23.000	2.266.151
		1937	1	32.000	2.102.017
Julio	-Dic.	1938-39	ć	85,000	13,352.297
		1017-38	5	94 000	11 400 276

Existencia visible mundial

749,000

12.063.829

1936-37....

En Estados Unidos	Enero 1.º 1939	Diciembre 1.º 1938	Enero 1.* 1938
Stock Brasil	555.199	551.328	341.080
 Otros 	359.167	306.731	251.039
A flote del Brasil	640.900	662.800	607.300
> Java y Este.	3.000	1.000	10.000
Total	1.558.266	1.521.859	1.209.419
En Europa	Enero 1.* 1939	Diciembre 1.*	Enero 1.* 1938
Stock Brasii	1.206.000	1,292,000	810.000
> Otros	1.014.000	998.000	1.262.000
A flote del Brasil	560.000	344.000	505.000
 Java y Este. 	92.000	91.000	87.000
Total	2.872.000	2.725.000	2.664.000
En puertos del Brasil Existencia v i s i b l e	3,406.000	3.162.000	3.113.000
mundial (3)	7.836.266	7.408.859	6,986,419

Inclusive arribos a puertos no estadísticos y deducciones por transbordos.

⁽²⁾ El Cabo, Río de la Plata, Costa Occidental de Sur América, consumo en el Brasil.

⁽³⁾ Excluyendo existencias en el «interior» y «retenidas».

	FM	BAROUE	S TOTALES	S	
	Diciemb		Julio-Dichre.		
	1938	1937	1938	1937	
3rasil 1.4	51.000	.497.000	8.689.000	6.144.000	
	48.006	296.012	2.130.759	2.004.332	
	Dicie	mbre	Enero	-Dicbre.	
	Dicie	mbre	Enero	-Dicbre.	
	1938	1937	1938	1937	
Contrato «A» 7 nuevo	17.750	75.500	775.000	2.399.750	
> 7 antiguo	-	_	-	113.750	
» «D» 4	247.750	475,750	4.063.500	6.453.750	
Total	265 500	661 260	4 929 500	9 067 250	

Precios publicados para operaciones a término Base, Santos número 4

	Base, Sani	tos número	4	
367	Dic. 1.*	Dic. 31	Más alto	Más baj
Marzo	6.45	6.49	6.50	6.20
Mayo	6.57	6.59	6.60	6.32
Julio	6.66	6.64	6.66	6.36
Septiembrre	6.69	6.67	6.71	6.41
Diciembree,	6.72	6.73	6.74	6.42
	Base, R	io número	7	
	Dic. 1.*	Dic. 31	Más alto	Más baj
Marzo	4.31	4.22	4.31	4.08
Mayo	4.36	4.26	4.36	4.13
Julio	4.40	4.30	4.40	4.17
Septiembore,	4.43	4.30	4.43	4.17
Diciembre	_	_	_	-

Precios publicados para entrega inmediata

(Estos	precios	son	para	lotes	de	100	sacos	0	más,	ex-muelle	en
				Nueva	Y	ork)					

	Dic. 1.*	Dic. 31	Más alto	Más bajo
Santos número 4	7-8-3/8	7-14-8	8-3/8	7-34
Río número 7	5-3/2	5-1/4	5-3/2	5-34
Medellin	14-14-16	13-34	14-34	13-178
Manizales	14	13-36	14	13-1/8
Armenia	14	13-34	14	12-7/8

ULTIMAS NOTICIAS DEL MERCADO DE NUEVA YORK

Nueva York, enero 14 de 1939

Nos referimos a nuestra carta de café del 7 del corriente. En la pasada quincena tanto el mercado de futuros como el de disponibles estuvieron quietos. En la primera semana los futuros subieron de 1 a 5 puntos. Anoche el contrato de Santos había bajado de 12 a 15 puntos y el de Río de 1 a 4 en la semana. Durante la quincena los disponibles estuvieron sostenidos. Los cafés del Brasil para embarque sostenidos también, los colombianos para embarque más débiles. El mercado de futuros se presenta esta mañana quieto, con pérdida de 2 a 4 puntos.

Alocución del señor Presidente de la República

La laibor del Gobierno para el afianzamiento de las circunstancias favorables del país. El mantenimiento de la paz. - El espíritu de cooperación y de solidaridad. - Los principios de justicia y de respeto por todas las aspiraciones colombianas. - Los esfuerzos de la colectividad y los intereses de la nación.

«Al amparo de una paz perfecta que no es resultado de la fuerza sino fruto de la libre voluntad de los ciudadanos, progresa nuestra patria con ritmo tranquilo y seguro».

Al ipresentar a todos mis compatriotas, con mi cordial saludo de Año Nuevo, votos fervientes por su prosperidad y bienestar, quiero también decirles cuán sincero es el agradecimiento del gobierno por el concurso leal, desinteresado y espontáneo que le han prestado y que tiene influeracia decisiva en el buen éxito de las labores oficiales. Ese concurso, tan noble y generoso, constituye el más valioso y obligante de los eestímulos para perseverar en la tarea de servir incansablemente al pueblo colombiano.

Todo invita hoy a mirar con optimismo el futurco de la república. Al amparo de una paz perfeccta que no es resultado de la fuerza sino fruto de la libre voluntad de los ciudadanos, progresa nuestra patria con ritmo tranquilo y segurco. En lo internacional las mejores esperanzas sson permitidas a esta América que se afir-

ma como tierra de paz, regida por las normas del derecho y vigorizada por los lazos de una creciente solidaridad. No se perfila en el panorama americano el espectro de la guerra, que en otros lugares es causa de tan honda inquietud o de tan amarga desventura. Los pueblos y los gobiernos representados en la Conferencia Panamericana de Lima pueden estar satisfechos de la fórmula de clara amistad y de común defensa proclamada como base inconmovible de sus mutuas relaciones, que han de desarrollarse libremente bajo el signo de la confianza recíproca, de la fe en el derecho y de la resolución de mantenerlo intangible, para suprema garantía de todos. Precioso legado del año que termina es este avance en el camino de la solidaridad americana que, cimentada en un vivo espíritu democrático, crea en el continente un fecundo sentimiento de seguridad, garantiza los bienes a que tienen derecho nuestros pueblos, dentro de su plena soberanía, y no constituye amenaza sino para quienes pretendieran amenazar los fueros y libertades de América, que quiere ser y será en el mundo una fuerza al servicio de la paz, del progreso y de la justicia.

Con fundada complacencia podemos también advertir cómo crece el prestigio internacional de Colombia, justificado no sólo por la realidad de nuestra democracia y la fuerza creciente de nuestra nacionalidad, sino por una política exterior inspirada en el respeto escrupuloso de todos los derechos ajenos, tan firme y constante como lo es la voluntad de mantener intactos los propios derechos; animada por un permanente anhelo de cooperación, por un hondo sentido de humanidad que nos lleva a prestar decidido concurso cada vez que él pueda ser necesario o benéfico. Sobre esas bases queremos desarrollar nuestra actividad internacional en forma acorde con la posición de Colombia, sin perder nunca el sentido de las proporciones, pero con la conciencia clara de lo que nuestra patria vale y significa.

La manera como la fortalezcamos, en lo material y en lo moral, será lo que en todos los casos, vigorice su posición en el exterior y legitime el orgullo con que hemos de llevar el nombre de colombianos. Atravesamos una éra de prosperidad que debe ante todo ser un incentivo para la intensificación de nuestras energías, para la más clara percepción de nuestras realidades, para no cejar en el empeño de aprovechar hasta el máximo las circunstancias favorables.

La patria, que todo lo merece y todo nos lo puede dar, nos exige un permanente esfuerzo. No se la sirve con el culto indolente ni se la honra con el mero homenaje verbal. En estas horas augurales del año nuevo es preciso que todos nos propongamos contribuír a la grandeza colombiana por las vías fecundas del trabajo y de la disciplina, del entusiasmo por los nobles ideales y de la consagración abnegada a la labor que a cada cual corresponde.

No son difíciles de encontrar los caminos que hayan de llevarnos al éxito ambicionado. La solidaridad, que es conveniente y generosa en lo internacional, es en lo interno indispensable. Todo aconseja a los pueblos, especialmente en horas inquietantes, fortalecer su unidad espiritual y moral en el plano superior de los sentimientos y los intereses de la nación. Las diferencias entre los partidos, la diversidad de

las regiones, la oposición de criterios o de anhelos pueden ser y son factor de progreso, síntoma de recia vitalidad, elemento de sana emulación, mientras no pongan en peligro aquella unidad superior que constituye la esencia misma de la patria.

Si quien os habla como jefe del Estado insiste tánto en la necesidad de fortalecer el sentimiento patriótico, y de robustecer por todos los medios el organismo nacional, es precisamente porque quiere que su pueblo aproveche plenamente de todas las oportunidades que empiezan a ofrecerse. Si la adversidad trae consigo un largo cortejo de penas y miserias, también suelen venir envueltos en la prosperidad peligros para el futuro. Peligros que pueden ser muy graves para un pueblo que carezca de la fuerza necesaria para eliminarlos, peligros consiguientes a un concepto materialista que pueda oscurecer ideales superiores o altos principios morales. Es urgente que para la prosperidad preparemos nuestras almas templándolas en un concepto de soberanía patria que afirme por sobre todas las cosas esta fisonomía colombiana que vamos delineando firmemente para provecho y decoro de nuestras gentes, que por haber nacido en este suelo tienen título perfecto a vivir en él tranquilas, libres y seguras, con iguales oportunidades e idénticos derechos.

El gobierno que tengo el honor de presidir no quiere haceros promesas en este día inicial del año; quiere tan sólo aseguraros que cumplirá con su deber hasta donde sus fuerzas lo permitan; quiere deciros que toda su labor se encamina a servir a la nación y a mejorar las condiciones en que hayan de vivir los hombres y las mujeres de Colombia. Entre obras que se adelantan ninguna nos interesa tánto, a mí y a mis colaboradores, como las que tiendan a perfeccionar la unidad patria. facilitando la comunicación entre todas sus regiones y vinculándolas las unas a las otras; las que afirmen en todas partes la personalidad colombiana, que pertenece por igual al conjunto de la nación y a todos los lugares que la forman, grandes y pequeños. Y a la defensa del hombre colombiano hemos de cooperar intensamente con cuanto tienda a fomentar el trabajo nacional, a mejorar y completar la educación, a difundir la higiene, a proteger a los humildes, amparándolos y facilitándoles sin tregua la manera de mejorar su situación, a garantizar el derecho de todos dentro de una libertad que es condición irrevocable de nuestra vida colombiana.

Locura sería querer lograr en poco tiempo lo muchísimo que nos falta, y por ello tengo que pedir a mis compatriotas que al pensar en sus necesidades y deseos recuerden también cuánta es la desproporción existente entre ellos y los recursos del Estado. Tan legítimo y fundado es tener confianza en el porvenir y en que él, poco a poco, ha de traernos la satisfacción de los anhelos nacionales, como absurdo sería suponer que el Estado tenga posibilidad de atender de una vez los reclamos de todos Esta construcción de la grandeza patria en que estamos empeñados es una obra de seguro éxito, pero de lenta realización. Que no olviden mis compatriotas cuando quieran quejarse de que no pueden satisfacerse sus necesidades, que la característica de la fe no es la impaciencia sino la tranquila confianza en el futuro.

Condición de cuanto en ese futuro podamos alcanzar es la conservación de esta paz que es hoy la más grata de las características colombianas. A su sombra todas las esperanzas legítimas podrán realizarse: si ella se desvanece o se pone en peligro, todos los males nos podrían sobrevenir. Yo no he aspirado jamás, ni aspiro, a una paz impuesta sino a una paz efectiva de concordia y de conciliación, de la cual esté ausente la violencia que tánto repugna al carácter colombiano, tradicionalmente inclinado a la benevolencia y a la tolerancia. A una paz libre y viva en que cada uno pueda defender sus opiniones y propugnar por sus principios. Los que yo defiendo y que están tan claramente vinculados a mi vida entera, lo están también a una política de justicia y de respeto por todas las aspiraciones colombianas que tengan su base en el inconfundible ideal democrá ico de nuestro pueblo.

Si la violencia quiere alzar de nuevo su trágica cabeza de Medusa, que contra ella se levanten cuantos amen la patria y tengan el sentimiento de lo que el pueblo colombiano necesita y merece. Cooperar en esa cruzada es para todo buen ciudadano, y especialmente para quienes ejerzan la autoridad, un deber que ha de cumplirse con abnegación ilimitada y con tenacidad que ante nada se desaliente, y tiene ella que ir acompañada de un inflexible sentimiento de justicia, de la voluntad de no permitir que nadie viole la ley impunemente, de la resolución de reconocer a cada cual el derecho que le corresponda.

Este año ha de presenciar grandes debates electorales. El gobierno pide a los partidos po-

líticos, a sus jefes, a cuantos en ellos tengan influencia, su cooperación decisiva para que esos debates se desarrollen dentro de la ley; para que no se manchen con el desorden ni con el engaño; para que sean un limpio torneo democrático que a la vez asegure la verdad electoral, fuente de nuestras instituciones, y la paz, condición vital de nuestra existencia.

A estas normas ajustará el gobierno su conducta en cuanto se refiera a los debates políticos o a las relaciones entre el capital y el trabajo, fuerzas cuya equitativa y cordial colaboración es la mejor garantía del progreso patrio Esos ideales de paz y de conciliación, que por sí solos se justifican, tienen su sentido fecundo en la manera como permiten el desarrollo de una vasta acción transformadora que impulse al país por nuevas vías, que acabe con innumerables iniquidades y nos cure de muchos males. No ambiciono la paz efectiva para que el país a su sombra se entregue a la inercia de una vida mediocre, sino precisamente para que lejos de las violencias, cuya injusticia es sólo inferior a su esterilidad desoladora, pueda adelantarse la obra vigorosa y sustantiva que en todos los campos de la actividad nacional se requiere y que va desde la reforma de códigos anacrónicos hasta la transformación fundamental de nuestra educación pública: desde la realidad de la asistencia social efectiva hasta la redención del hombre descalzo que puebla nuestros campos; desde el aprovechamiento de inmensas riquezas naturales hasta la intensificación de una cultura superior que permita a nuestros hombres escalar las cimas de la ciencia y de arte Todo ello podrá lograrlo la concentración para esos fines de las energías nacionales, que se perderían tristemente en los desfiladeros de la discordia. ¿Cómo no abominarla, si ella puede poner en peligro cuanto para la patria y para sus hijos deseamos?

Que el año que hoy principia bajo tan buenos auspicios nos traiga la realización de las esperantas que nuestras almas acarician Así lo deseo para todos mis compatriotas, para cuantos componen las fuerzas armadas en que la república tiene con razón depositada su entera confianza, para este pueblo colombiano, grande, noble y bueno, que al elegir a sus gobernantes, les confiere, más que ningún otro privilegio, el honor inmarcesible de servirlo.

EDUARDO SANTOS

Bogotá, enero 1.º de 1939.

La declaración de solidaridad americana

Reproducimos en seguida el texto de la declaración de solidaridad aprobada de manera unánime por la Octava Conferencia Internacional Americana, reunida en la ciudad de Lima, y por medio de la cual todas las naciones del continente representadas en dicha asamblea presentan un frente común contra cualquier posible agresión o intervención extraña en las instituciones políticas americanas.

Esta trascendental declaración fue aprobada solemnemente en la sesión plenaria de la Conferencia que se verificó el día 24 de diciembre último y se acordó que se denominara «La declaración de Lima».

Texto de la Declaración de Lima

El texto de esta declaración de principios es el siguiente:

«Los gobiernos de las repúblicas americanas,

CONSIDERANDO:

«Que la suprema necesidad de mantener vivos los principios sanos fundamentales de las relaciones internacionales nunca fue mayor que actualmente;

«Que toda nación está interesada en la conservación del orden mundial, bajo el régimen de la ley y de la paz con la justicia, y en el bienestar social y económico de la humanidad:

RESUELVE:

«Proclamar, apoyar y recomendar los siguien-

tes principios como como indispensables al logro de dichos objetivos;

«Primero:—Es inadmisible la intervención de cualquier estado en los asuntos internos o externos de cualquier otro;

*Segundo:—Todas las diferencias de carácter internacional deben ser resueltas por medios pacíficos;

«Tercero:—No es lícito el uso de la fuerza como instrumento de política internacional;

«Cuarto:—Las relaciones entre los Estados deben obedecer a los preceptos del derecho internacional;

«Quinto:—El respeto y la fiel observancia de los tratados constituyen la norma indispensable al desarrollo de relaciones pacíficas entre los Estados, pudiendo ser revisados solamente mediante acuerdo de las partes;

«Sexto:—La colaboración pacífica entre los representantes de diferentes estados y el desarrollo del intercambio intelectual entre los respectivos pueblos concurren a la buena comprensión de los problemas de cada uno, y de los problemas comunes de todos, y facilitan la solución pacífica de las controversias internacionales:

«Séptimo:—La reconstrucción económica contribuye al bienestar nacional e internacional así como a la paz entre los pueblos; y

«Octavo:—La cooperación internacional es condición necesaria al mantenimiento de los principios antes indicados.»

INDICE DE LA «REVISTA DEL BANCO DE LA REPUBLICA»

El Indice del volumen undécimo y la página de portada de la «Revista del Banco de la República», correspondientes al año que acaba de pasar, ya están listos para ser distribuídos entre los lectores de esta publicación, tanto en el país como en el exterior. Las entidades y personas interesadas en recibirlos, pueden solicitarlos en las oficinas de la Administración, las cuales se hallan situadas en la planta alta del edificio del Banco.

El progreso de la América del Sur

Los adelantos económicos y culturales en Sur América durante los últimos veinte años.—El mejoramiento en las facilidades de transporte y en otros ramos.—Legislación social avanzada.—Elevado contenido cultural de la educación latinoamericana.

Otras pruebas de marcado progreso.

Por el HON. SPRUILLE BRADEN, Embajador de los Estados Unidos en Colombia.

Para hacer una adecuada exposición del progreso de las repúblicas de la América del Sur durante las dos últimas décadas, sería preciso el trabajo conjunto de varios autores bien informados y especialistas en sus cerrespondientes ramos. Además, cada país merecería ser estudiado separadamente, con datos estadísticos que por sí solos llenarían tomos enteros. En un breve artículo como éste, sólo me es dado consignar a vuela pluma algunas de mis impresiones relativas al desenvolvimiento de las democracias suramericanas.

Que su progreso económico es notable, lo prueban las estadísticas de cada nación. Ahora bien, dejando a un lado las cifras, hay ciertas comparaciones que espontáneamente ocurren a quien ha estado en íntimo contacto con sus pueblos y sus asuntos.

* * *

Los buques que después de la guerra mundial navegaban entre Buenos Aires, Río de Janeiro y Nueva York, parecerían pigmeos al lado de los novísimos transatlánticos de hoyel «Brazil», el «Argentina» y el «Uruguay». En la costa occidental, hasta 1917, para la travesía de Nueva York a Valparaíso, todos los vapores tardaban cuatro semanas, habiendo necesidad de transbordar de un buque a otro en Panamá. Hoy sólo se tarda dieciseis días en barcos cómodos y modernos. Y si el transporte marítimo resulta demasiado lento, uno puede llegar a su destino rápidamente por avión. En comparación con las antiguas facilidades, las actuales, con la comodidad y el lujo que ofrecen, son en sí un indicio del progreso realizado en la América del Sur.

Los adelantos materiales saltan a la vista: el crecimiento de las ciudades con su constante construcción de edificios nuevos; las carreteras modernizadas que se extienden en todas direcciones; el notable progreso de la industria fabril. El capital de los Estados Unidos ha

colaborado en muchas de estas empresas, y las colonias de residentes norteamericanos han aumentado considerablemente en número y en importancia. Si antes nos veíamos forzados a efectuar nuestras operaciones bancarias por medio de casas europeas, hoy nos es posible negociar directamente con las sucursales de algunos de los más grandes bancos norteamericanos.

Respecto a la legislación social, en la América del Sur se han adoptado algunas leyes de la índole más avanzada, mucho más en ciertos casos que la de nuestras propias leyes en los Estados Unidos. En realidad, si hubiera de formularse juicio sobre ellas, diríase que son de carácter tan vasto que en su aplicación práctica ha resultado a veces imposible mantener el espíritu que las inspirara. Acaso haya que introducir en ellas adaptaciones y enmiendas; pero han sentado nuevos principios y abierto un nuevo rumbo a la colaboración fructuosa entre el capital, el trabajo y las autoridades públicas.

* * *

Así como en el Perú v en otras colonias españolas se fundaron universidades antes de que las hubiese en las posesiones británicas, así también Sur América ha continuado a la cabeza en materia de enseñanza universitaria. El graduado de una universidad latinoamericana, en general recibe una instrucción más amplia y mejor terminada que la de su compañero de los Estados Unidos. El argentino, el brasileño, el colombiano (cuyo país, dicho sea de paso, es renombrado por su alto grado de cultura), y otros sudamericanos, siguen interesándose en asuntos educativos y culturales en mavor grado que los anglosajones. Casi sin excepción alguna, el profesional que ha alcanzado renombre en su carrera ocupa una cátedra en

(Pasa a la última página).

LOS PROGRESOS DE LA AMERICA DEL SUR

(Viene de la página 11).

la universidad—sistema que bien pudiéramos copiar en beneficio de todos: del profesor, del estudiante, del graduado y de la institución. Sólo en un respecto, tal vez, es la educación en los Estados Unidos superior a la de ellos a saber: en la preparación de especialistas en los ramos de la ingeniería—y aún en este campo se nota en Sur América un progreso decidido. Así, por ejemplo, hace veinte años en Chile, las compañías mineras no podían obtener técnicos nacionales, por mucho que lo desearan, porque apenas los había. Hoy la altamente especializada industria del salitre se halla dirigida casi en su totalidad por capaces ingenieros chilenos.

* * *

Si, como se suele decir, uno de los índices más exactos del grado de civilización de un país es el puesto que en él ocupa la mujer, el progreso alcanzado en la América del Sur es en verdad notable. En aquellos países, donde en tiempos pretéritos la mujer se veía restringida en sus actividades, hoy labora en muchas ocupaciones que antes le estaban cerradas, y su libertad de pensamiento y de acción se ensancha de continuo.

Otra medida del progreso realizado por los países de la América del Sur se encuentra en la acrecentada influencia que ahora ejercen en los asuntos mundiales. Sus representantes h desempeñado un papel importante en la Soc dad de Naciones; las potencias del viejo mu do solicitan su amistad y su comercio; y oye con respeto a sus dirigentes. Convie agregar que ya se halla bien avanzada la c dificación de un sistema americano de jurispr dencia internacional que será amplificado perfeccionado sin interrupción.

Por último, la prueba más convincente o progreso de la civilización en el hemisferio o cidental se encuentra en los métodos emple dos para resolver disputas y desavenencias i ternacionales. El arbitraje, la conciliación y consulta—tales son los procedimientos que rig y que vienen a constituir el «sistema americ no de paz», sistema que ha demostrado eficia hasta en las circunstancias severísimas Leticia y del Chaco, y que asegura a todos l pueblos del hemisferio contra la agresión o intervención por parte de cualquier otro pueblo o gobierno americano.

Sirva este mero bosquejo de unas cuanti observaciones mías, al menos, para hacer y que, a despecho de los serios contratiempor resultantes de la depresión mundial y de orrecausas, la América del Sur ha seguido ad lante en su progreso económico, cultural, socia político y moral. En una palabra, la civilizción en su derrotero histórico de este a oest ha encontrado su más fuerte apoyo en la Américas.

NOTA: El interesante artículo anterior apareció en Revista «Think», que se publica en Nueva Yor en la entrega correspondiente al mes de diciembra último.

LA BIBLIOTECA DEL BANCO DE LA REPUBLICA

Se recuerda a los profesores y alumnos de las universidades y coleglos y a las personas aficionadas a los estudios económicos, que la Biblioteca del Banco, instalada en un amplio y cómodo salón y bien provista de libros y revistas, está abierta para el público todos lo días de las 2 a las 4½ de la tarde, inclusivos sábados.